
ING. RICARDO MONGES LOPEZ 

IN HEHORIAM 

Palabras del Dr. Juli§n Adem en la Reuni6n de la unión Geo

fisica Mexicana el 16 de mayo de 1983. 

El 21 de abril de 1983 falleci6 el Ing. Ricardo Mo~ 

ges L6pez¡ presidente honorario de la Unión Geofísica Mexi

cana r a la edad de 96 años y 6 meses. Su larga vida fue 

fructífera y ejemplar¡ destacándose como pionero en la crea 

ción de la infraestructura de la Ciencia Moderna en México, 

especialmente las Matemáticas r la Fisica y la Geofísica. 

Naci6 en Ciudad del Carmen, Campeche, el 2 de octu-

bre de 1886. 

A la edad de once años inició sus estudios prepara-

torios en esa ciudad, de acuerdo con el plan elaborado por 

Don Gabino Barrera, en el qu~ se daba mucha importancia al 

estudio de las ciencias. Pero como la ciudad tenía menos 

de cuatro mil habitantes los conocimientos del profesorado 

eran muy deficientes, por lo que los alumnos tenían que de-

dicarse a estudiar por su cuenta. Esto, que al parecer era 

un inconveniente, les servía para aficionarse a adquirir 

conocimientos leyendo libros y revistas. 

Al terminar la preparatoria se inscribió en la Es

cuela Nacional de Ingenieros para estudiar la carrera de 

Ingeniero Civil con la ilusión de que al terminar fuera pe~ 

sionado a Europa para ampliar sus conocimientos científicos. 
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En el afio de 1909 vino a México el Dr, Don Rafael de 

Altamira, Rector de la Universidad de Madrid, quien pidi6 al 

Ministro de Instrucción Pública, Don Justo Sierra, que invita 

ra a los mejores alumnos de las escuelas profesionales a una 

cena, pues deseaba interesarlos en los estudios superiores que 

ya se impartfan en Europa en las Escuelas de Altos Estudios. 

A esta cena asisti6 y como al terminar su carrera fue 

becado para ir a Europa a visitar obras de ingenierfa, aprov~ 

ch6 la oportunidad para ampliar sus conocimientos cientfficos, 

especialmente en Alemania. 

A su regreso fue nombrado Director de las obras del 

puerto de Ta~pico y posteriormente Delegado de la Comisi6n Téc 

ni ca del Petr6leo encargado de estudiar lo relativo a las loca 

lizaciones de pozos petroleros por las compafifas extranjeras. 

Después de dos años de estudios teóricos y prácticos 

rindió un informe muy detallado a la referida Comisi6n y se r~ 

tir6 para ~jercer la profesión de Geólogo Petrolero, localizán-
I 

do un yacimiento que result6 altamente productivo, para una pe 

quefia compañfa (Tepetate) que lo envi6 a Nueva York a formar 

una empresa (AGWI) que se encargara de perforar nuevos pozos y 

construir un oleoducto hasta el mar para exportar la producci6n. 

Después de varios afios de trabajo como ingeniero en es-

ta empresa, se retiró para dedicarse a la localización de pozos 

petroleros con la ayuda de métodos geofisicos, usando instrumen 

tos comprados en Alemania, habiendo locatizado en Louisiana, E. 

U. un yacimiento que tuvo gran producci6n. 
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En México hizo varias exploraciones y fund6 una revis 

ta denominada "Geofísica!! en la que se publicaron las f6rmulas 

usadas para la interpretación física de las medidas hechas con 

instrumentos y su aplicaci6n a la·exploraci6n geológica para 

localizar yacimientos petroleros. 

En 1927 fue norr~rado Consejero Honorario (en Ciencias) 

de la Direcci6n de la Facultad de Ingeniería y en 1931 profe-

sor de Geofísica en la misma Facultad a cuya cátedra le cambió 

el nombre por el de Métodos Geofísicos de Exploración, Cátedra 

que desempefió durante 14 afias. 

Como su principal interés desde que entró en la Univer 

sidad en 1927, era formar investigadores en Matemáticas y en 

Física! comenzó a hacer gestiones para la creaci6n de una es-

cuela dedicada a la ensefianza de estas materias, pues la Escue 

la de Altos Estudios que se fundó cuarido se creó la Universi-

dad en 1910, ofrecía solamente cuatro cursos libres de Matemá-

ticas y dos de.Física. 

En el afio de 1924 la Escuela de Altos Estudios se trans 

formó en Facultad de Filosofía y Letras, pero sin cambiar lo 

relativo a ciencias y no fue sino hasta 1928 cuando se pensó en 

darle importancia a estos estudios. 

En el afio de 1929 en la Facultad de Filosofía se creó 

la Secci6n de Ciencias, con fines netamente culturale~ y se 

ofrecieron los grados de Maestro y Doctor en Ciencias Exactas, 

a quienes llevaran dos cursos de matemáticas para el grado de 

Maestro y otros dos cursos más para el grado de Doctpr. En 
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En Ciencias Fisicas el plan era semejante, pero n~nca se puso 

en práctica. 

Fue hasta el año de 1936 cuando, por gestiones suyas, 

el Consejo Universitario se decidió a crear la Escuela Nacio-

nal de Ciencias Físicas y Hatemáticas que empezó a funcionar 

al comenzar 1934 bajo su dirección. 

Al mismo tiempo que hacia gestiones para la fundación 

de esta escuela, se dedicó a divulgar los progresos de estas 

ciencias por medio de conferencias en la Sociedad Cientifica 
-

p~tonio Alzate y artículos que fueron publicados en el perió-

dico "El Nacional" y dio oportunj.dad a un grupo de profesores 

de matemáticas para que se reunieran en esa Sociedad a expo-

ner sus conocimientos, dirigidos por el eminente profesor 

Sotero Priet.o. 

Acompañó al Dr. Arturo Compton en las medidas de la 

radiación cósmica que hizo en 'nuestro país y en 1934 dio una 

conferencia en la referida sociedad sobre este tema haciendo 

un resumen sobre el descubrimiento de esta radiación. 

Siendo Director de la Escuela Nacional de Ciencias 

Físicas y Matemáticas, ello. de diciembre de 1937 dirigió 

un oficio al Rector de la Universidad proponiendo la creación 

del Instituto de Investigaciones Físicas (Instituto de Física), 

la Escuela Nacional de Investigación Científica (Facultad de 

Ciencias y la 'Academia Nacional de Ciencias (Consejo Técnico 

de la Investigación ,Científical. 

El Instituto de Física fue creado desde luego y comen 
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zó a funcionar el lo. de febrero de 1938, es decir, a los dos 

meses que lo propuso, la Facultad de Ciencias el lo. de enero 

de 1939 Y el Consejo Técnico de la Investigaci6n Cientffica en 

ese mismo ano. 

Este Consejo comenz6 a funcionar provisionalmente al 

mismo tiempo que la Facultad de Ciencias, fungiendo como coo~ 

dinador el Director de la Facultad y como presidente de las 

reuniones, en forma rotativa, los Directores de los Institutos. 

Al aprobar el Consejo.Uhiversitario la creación del 

Consejo se nombró al Coordinador definitivo que sustituyó al 

Director de la Facultad en su cargo de Coordinador provisional. 

Bajo la Dirección del 1ng. Monges López, la Escuela de 
:; b 

Ciencias Físicas y Matemáticas se transformó en 1939 en'Facul-

tad de Ciencias con la adición de la Biologfa y otras ramas 

científicas. 

Durante los diez años que fue director de la Escuela 

y la Facultad, visitó las mejores universidades de E.U. éon 
I 

el fin de familiarizarse con sus planes de estudio y sus la

I 
boratorios, se invitó a algunos profesores a visitar nuestra 

Universidad para impartir conferencias que fueran de utilidad 

a nuestros profesores y alumnos, y gestionó el otorgamiento 
., 

de becas para que los aluwnos distinguidos que se interesaran 

fueran a terminar sus estudios en el extranjero y regresaran 

a dar cátedras y hacer investigaciones. 

En 1942 fue invitado por el Secretario de Educación 

para que se hiciera cargo del Departamento de, Enseñanza Téc-

nica que incluía el Instituto Polit~cnico y todas las escue-
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las de ensenanza técnica de la República, con objeto de ele-

var el nivel científico de esas instituciones, y acept6 ese 

cargo sin abandonar la Direcci6n de la Facultad de Ciencias 

de la Universidad. 

Durante los dos años que estuvo al frente de este De-

partamento fund6 la Comisi6n Impulsora y Coordinadora de la 

Investigaci6n Científica que después se transform6 en Institu-

to Nacional de la Investigaci6n Científica, del cual fue pre-

sidente T Y que res tarde fue la base para la creaci6n del Conse 

jo Nacional de Ciencia y Tecnología. 

Cuando en 1945 se discuti6 el nuevo Estatuto Univer-

sitario, como Director de la Facultad de Ciencias, propuso la 

creaci6n del Instituto de Geofísica; Su propuesta fue apro-

bada y el Instituto fue incluido en el Artículo 90. del refe-

rido Estatuto y, el 26 de julio de 1946, el Rector lo comisio-

n6 para que presentara un proyecto de organizaci6n del nuevo 

Instituto. El 8 de Qctubre de ese año se le nombr6 director 

del Instituto de Geología, para desarrollar en él las ramas 

geofísicas, antes que comenzara a funcionar el nuevo Institu-

to, y por esa raz6n en esa fecha renunci6 a la Direcci6n de 

la Facultad. 

El Consejo Universitario, en su sesi6n del día 13 de 

febrero de 1947, de conformidad con la proposici6n h~cha por 

el Consejo Técnico de la Facultad de Ciencias lo design6, por 

aclamaci6n,Director Honorario de esa Facultad. 
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Durante el tiempo que fue director del Instituto de 

Geología se dedic6 al estudio de la dinámica del interior de 

la Tierra por métodos geo16gicos y geofísicos (vulcanología, 

sismología, gravimetría, geomagnetismo, geotermia, etc.) y 

present6 el proyecto de organizaci6n del Instituto de Geofí-

sica, que debía constar de cuatro secciones: Litosfera, Hidio~ 

fera, Atm6sfera y Espacio Exterior, comenzando por Litosfera. 

En marzo de 1947, con el objeto de empezar a preparar 

al personal del futuro Instituto de Geofísica, nos invit6 a 

.Anselmo Chargoy y a mí a ingresar al Instituto de Geología 

como ayudantes de investigador, siendo aun estudiantes de 

Matemáticas en la Facultad de Ciencias. Esa invitaci6n deci-

di6 nuestro futuro como investigadores en las Ciencias Geofí

sicas y nuestro ingreso al Instituto de Geofísica desde su fun 

dación. El matemático Chargoy se convirti6 en el pionero de 

los estudios te6ricos de magnet~smo terrestre en México, y su 

fallecimiento apenas unos meses. antes que el del Ing. Monges 

L6pez, hace que la comunidad geofísica se encuentre también 

de luto por la pérdida de este eminente miembro fundador del 

Instituto de Geofísica y de la Uni6n Geofísica Mexicana. 

Durante los dos años (1947-1948) que fue Director del 

Instituto de Geología, el Ing. Monges L6pez, como Investiga

dor de Carrera Titular "A", tuvo oportunidad de estudiar la 

erupci6n del Volcán Paricutín por métodos geo16gicos y geofí

sicos utilizando la instrumentaci6n instalada por el Servicio 
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Asimismo, con motivo de una reuni6n del Instituto Pa-

111'11111 1 1 ! cano de Geografía e Historia en Santiago de Chile, tuvo 

('1 ¡¡ J I I . d ' 11111 ad de estudiar la petrología de la Cordillera de los 

1IIIIInl . ~I entre Argentlna y Chile, y discutir con los ge610gos 

ni ¡H'tI linos la formaci6n de sus yacimientos petroleros y los 

¡lilA, ! ( I ( 1, • r< ' 

"o geológico~ y geofísicos I que usaban eD su 10calizaci6n. 

Además, en la Universidad de Harvard, visit6 el Labo

In t ll\' ¡ D de altas presi;nes construí do y operado por el Profe-

1 H 1)' 1\ ' " ",1.dgman f Coordinador de Geología y Geofísica en esa Uni-

Vn\',,\ 1 d " t\u norteamericana, que le sirvi6 para mejorar el equipo 

\ \\'1 n)\ ógico del Instituto de Geología. 

El programa presen.tado para el funcionamiento del Ins 

ti t \i to de Gr'ofíSl' ca- f b dI' d d . ,~ ue apro a o por as autorl a es unlver-

~titnrias y, el 4 de febrero de 1949 comenz6 a funcionar bajo 

Una vez inaugurado el Instituto, el problema fundamen 

0~~ formar investigadores, sin tener en México una escue-
" I 
J ~: -~ "\ • 

: '<\., qeofísica, por lo cual se dedicó a escoger a los j6ve-

l"\\·~,,~ 'W'\" ." ,,~,,~ tenían interés en Ciencias Geofísicas, para que fueran 

:"t ' 
" ~a~ Universidades extranjeras a especializarse, prestándoles 

SU ayuda y dreciéndoles a su regreso puestos apropiados. 

Esta labor fue larga pero fructífera y al cabo de un 

'" " ''':~~1"'\..' razonable llegamos a tener en el Instituto especialis-

)..,,-
~-~n preparados en las diversas ramas de la Geofísica. 

Durante los diez a50s que estuvo al frente del Insti-
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tuto tuvo la oportunidad de cooperar personalmente en diversos 

trabajos, como los del año Geofísico Internacional en calidad 

de presidente de la comisi6n mexicana y panamericana r en trabajos 

de oceanografía, como Investigador Asociado de la Instituci6n 

Scripps de Oceanografía de la Universidad de California, en gr~ 

vimetría como miembro de la Secci6n 5 de la Unión Geodésica y 

Geofísica Internacional, del Instituto Panamericano de Geogra

fía e Historia y Vicepresidente del Comité Panamericano de 

Ciencias Geofísicas de la misma instituci6n. 

Durante este-periodo se fundó la Comisi6n de Oceanogra

fía de.la UNAM compuesta por los Directores de los Institutos 

de Geofísica, Geología y Biología, fungiendo como Presidente 

y Coordinador el Director de Geofísica. 

Al terminar su labor como director de este Instituto 

siguió fungiendo como Presidente de esta Comisi6n y el Rector lo 

nombr6 en 1960 Delegado de la .Universidad en la Comisi6n Mixta 

México-Estados Unidos, para observaciones en el Espacio y en 

1961 Director de Cooperaci6n Científica Internacional de la 

Universidad. 

En 1965 The National Aeronautics and Space Adminstration 

(NASA) de E,U' I le di6 un certificado de apreciación por su 

cooperación en el establecimiento y operaci6n de la Est~ci6n 

Rastreadora de Guaymas y su trabajo durante cinco años como 

Presidente de ¡a Comisión México-Estados Unidos para Observa

ciones en el Espacio. 
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Al terminar 1964 se retir6 del Servicio Activo de la 

Universidad para dedicarse a varios trabajos científicos en 

cooperaci6n internacional, especialmente en la Comisi6n M§xi-

co-E.U., para Obse~vaciones en el Espacio, la cual le envi6 

una medalla que hicieron con materiales del vehículo que alu-

niz6, llevando a los primeros hombres a la Luna (julio 20 de 

1969), por su cooperaci6n en ese evento. 

Desde 
al estudio de la civiliza-

ci6n Maya en la rama ci~ntífica, que se desarrol16 durante el 

peri6do clásico, cuando usaron una cronologia superior a la 

nuestra, no s610 por su precisi6n sino porque además de uti-

lizarla en todo lo que sirve la nuestra, la usaron para cal-

cular los fen6menos astron6micos. 

Los reconocimientos más recientes a su labor como 

universitario los obtuvo en 1974, cuando se le nombr6 pro fe-

sor emérito, y en 1978 cuando el Consejo Técnico de la Inves 

tigaci6n Científica le rindi6 un afectuoso homenaje. 

Por todo lo dicho siempre recordaremos con cariBo y 

gratitud al maestro Monges L6pez. 

Muchas Gracias. 
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